

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

Melisa Rodríguez Hernández, Portavoz Adjunta del Grupo Parlamentario de Ciudadanos, al amparo de lo dispuesto en el artículo 185 y siguientes, del vigente Reglamento de la Cámara, presenta la siguiente pregunta para la que se solicita al Gobierno **respuesta por escrito sobre el papel de la Comunidad Autónoma de Canarias en el III Plan África del Gobierno de España.**

Congreso de los Diputados, 16 de enero de 2019

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

África es un continente clave para el desarrollo sostenible a nivel global. El Producto Interior Bruto (PIB) de la región creció de media un 2.2% en 2016, con África Oriental como la región que crece a mayor velocidad, con un 5.3% de incremento del PIB real, seguida del Norte de África, con un 3%. África Occidental y del Sur presentaron unas cifras menores debido a la ralentización del crecimiento de sus principales potencias sub-regionales, Nigeria y Sudáfrica, respectivamente. Sin embargo, las perspectivas de crecimiento para África siguen siendo positivas, con las perspectivas del Banco de Desarrollo Africano, la OCDE y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) apuntando a un crecimiento del 4.3% al terminar este 2018.

Dada la posición geográfica de nuestro país, la estabilidad y el bienestar de los españoles dependen en gran medida de que África tenga un desarrollo sostenible y sostenido en el tiempo, que mejore las condiciones de vida a lo largo y ancho del continente y acabe con la inseguridad y la falta de oportunidades para los jóvenes. Según un informe de las Naciones Unidas sobre crecimiento demográfico, en 2050 África tendrá 1.300 millones de personas más, especialmente jóvenes. Hoy día, el 60% de la población africana tiene menos de 25 años. Por ello, es importante situar a España como socio preferente en lo que concierne a afrontar los retos del desarrollo sostenible y la consecución de la Agenda 2030 en el continente africano.

Según datos facilitados por la Casa África en 2016, el comercio entre España y África se ha multiplicado por 2.5 durante los últimos diez años, situándose por encima de las cifras de comercio con América Latina. En 2017, El Ministerio de Economía reforzaba estos datos, presentando unas cifras de crecimiento de exportaciones del 11.5%, llegando a suponer 19.000 millones, superando de nuevo las cifras con América Latina. Sin embargo, España aún está lejos de poder aprovechar el potencial de asociación e inversión que ofrece África, con únicamente 4.400 millones de euros invertidos en el continente frente a las cifras de China, que sólo en 2016 invirtió cerca de 30.000 millones, o de países como Emiratos Árabes Unidos, Marruecos e Italia.

En verano de 2017, el entonces Ministro de Asuntos Exteriores, D. Alfonso Dastis, anunció que el Gobierno de España había decidido redactar un III Plan África para relanzar la estrategia española en el continente vecino una vez que nuestro país se recuperaba del impacto de la crisis económica. Para anunciar este Plan, el Ministro eligió una visita a las Gran Canaria con motivo del décimo aniversario de Casa África en la que se encontraban presentes los

embajadores de países africanos con representación diplomática en España. Sin duda, Canarias es la Comunidad Autónoma que presenta una mayor oportunidad para la presencia española en el dinamismo y el crecimiento de África.

En marzo de 2017, el Instituto de Comercio Exterior (ICEX) publicó un análisis del comercio exterior de Canarias en el que se reflejaban los fuertes vínculos económicos y comerciales entre las Islas y el continente africano. Las principales exportaciones canarias fueron los combustibles (56.6%), máquinas y aparatos mecánicos (12%), el papel y cartón (6.3%), y el vidrio sus manufacturas (5.3%), que arrojaron un superávit comercial para Canarias de hasta 25.6 millones de euros. Sin embargo, no existen cifras que recojan el intercambio de servicios a nivel autonómico, pese a que el sector servicios está adquiriendo cada vez más importancia en los intercambios comerciales con África.

El Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, D. Josep Borrell, compareció en diciembre de 2018 para exponer el III Plan África, en el cual no se mencionaban ni objetivos concretos, ni medidas específicas para conseguirlos. Además, tampoco se hacía mención al potencial de Canarias como puente social, económico y logístico para contribuir al estrechamiento de las relaciones entre España y África. La diputada que suscribe formuló algunas cuestiones al respecto en la comparecencia del Ministro, pese a que éste no las contestó.

Teniendo esto en cuenta, la diputada que suscribe presenta las siguientes preguntas:

1. ¿Cuál es el papel que contempla el Gobierno para la Comunidad Autónoma de Canarias a la hora de poner en marcha el III Plan África?
2. ¿Qué medidas concretas contempla poner en marcha el Gobierno para explotar el potencial que tiene Canarias en relación a estrechar lazos con África?
3. ¿Ha cuantificado el Gobierno el impacto económico y comercial que el III Plan África puede tener sobre la economía de Canarias?
4. ¿Se ha contado con la participación de la sociedad civil, la comunidad universitaria y el tejido empresarial de Canarias a la hora de redactar el III Plan África?



Melisa Rodríguez Hernández  
Portavoz Adjunta del Grupo Parlamentario Ciudadanos